



QUINCENAL DE INTERESES LOCALES

DEPÓSITO LEGAL P. M. 380 - 1958

Año I * Sábado 10 de Mayo de 1958 * N.º 10 * Precio del ejemplar: 2 pts.

"EL MAR", DE BLAI BONET

Y OTRAS NOTAS BIBLIOGRAFICAS

Ha aparecido «El Mar», novela con la que Blai Bonet, obtuvo el «Joanot Martorell», máximo premio actual de literatura catalana. «El Mar», como ha dicho un crítico, es «la novela de la adolescencia perturbada de postguerra». Un aire denso y angustioso, como de galería subterránea, se refleja a lo largo del libro. Este nos transporta a un sanatorio de tuberculosos de familias modestas; un sanatorio que es casi un manicomio, sobre todo por la presencia de Andreu Ramallo y Manuel Tur «un epiléptico que ni siquiera sabe exista la salud». Tur se considera un escogido, un inocente; Ramallo, en cambio, tiene la extraña vocación del perverso. El choque entre estos dos jóvenes enfermos, con delirios de signo contrario, es fatal y por tanto trágico: Tur estrangula a su amigo, para vengar la inocencia perdida, y después se suicida. «El Mar», sería un libro negro, desesperado, sin la figura de Mossén Caldentey, el capellán del sanatorio, que eleva la tragedia absurda y viscosa hasta colocarla a los pies del Crucificado.

En la ciudad condal, para poner de relieve el aporte de Mallorca a las letras catalanas, el pasado día 3 se dió una cena al poeta santanyinense, que compartió el homenaje junto con el ensaísta valenciano Juan Fuster, que también obtuvo un importante premio en Barcelona.

**

El día de la «Fiesta del Libro», se puso a la venta «Ropa tendida», hermosa

novela, original de nuestra colaboradora Caty Juan de Corral, con prólogo de B. Vidal y Tomás.

**

En Algaida se ha publicado el primer número de «Castellix», hojas folklóricas en mallorquín, cuya alma es nuestro Lorenzo Vidal.

**

Libro necesario el de una «Geografía de las Baleares». Pero hay que cuidarlo hasta el menor detalle. Bien sabemos nosotros donde cae el Pontás, cosa que demuestra ignorar el Sr. Santaner Mari, en el libro recientemente publicado por «Atlante».

MOROS EN LA COSTA

ATAQUES MAYORES

III

Continuamos nuestro dramático serial. Para mal de nuestra costa, los corsarios enemigos llevaban la mejor parte. Allá por 1525 los ataques se iban haciendo más serios. Ni los esfuerzos de Cisneros ni la expedición de Carlos V a Argel ni, en definitiva, la batalla de Lepanto bastaron para meter en cintura a los moros y a los turcos coaligados.

Alcudia, Andraitx, Pollensa, Sóller, Valldemosa... sufrieron sus rabiosos zarrazos. Estas poblaciones conservan su recuerdo y lo celebran con fiestas y simulacros. Santanyi había ol-

vidado tan dolorosas hazañas para borrar de su memoria una pesadilla de muchos años, ya que la tradición de estos episodios se reduce a unos pocos relatos sin demasiada sustancia.

Pone carne de gallina a una persona sensible leer la comunicación que el municipio escribió —en noble mallorquín—, al lugarteniente del Reino —el Gobernador, diríamos ahora— en 1535. He aquí un retazo: «Molt noble Sr.: Plorant avissam vostra noble senyoria com avui que contam 3 de octubre, els moros son ven-guts a la vila de Santanyi,

els quals se'n han aportada molta i innumerable gent: no podem dir quants son... Han cremat totes les cases i destruït tot lo que hi havia...»

No he podido localizar el documento que diera más detalles del furioso ataque, pero sí podemos decir cuales fueron algunas de sus consecuencias. En una acta del «Gran i General Consell» —que venia a ser una especie de la actual Diputación Provincial, con mayor representación y atribuciones superiores— se lee que a consecuencia de dicho ataque los habitantes de Santanyi estaban dispuestos a despoblar la villa, y que más de 40 familias habían emigrado, empujadas por el pánico. Con tal motivo pedían auxilio y exigían una muralla para su defensa, cosa que, a duras penas, se conseguiría.

Tanto o más grave que este ataque fué el de 1546 si consideramos el número de personas cautivadas, muy elevado para una población que distaba mucho de tener mil habitantes. Los cautivos fueron treinta y seis, pertenecientes a diez y ocho familias. Al padre de una de ellas: Antonio Contestí, le fueron arrebatados su mujer y cuatro hijos; a Rafael Bonet, su esposa, una niña y un niño, lo mismo que a Simón Adrover y Antonio Jaume... Y así hasta treinta y seis. Otro día contaré la odisea de estos cautivos, si bien me place anunciar —para no cargar los tonos sombríos— después de muchos meses, se logró fueran rescatados.

(Pasa a la pág. 3)

DEL DICHO AL HECHO...

En un periódico extranjero —«Haushaltungsblatt», de Berna—apareció un artículo sobre Mallorca y ofrezco las siguientes «perlas», recogidas en él, sin querer competir con las perlas de Manacor y las de Felanitx, que tienen belleza. Las que recogí en el periódico extranjero no la tienen, pero no carecen de cierta gracia, puesto que nos hacen comprender que lo difícil es precisamente esto: hacerse comprender!

Dice el periodista: «Al salir de Palma, camino a Santanyi, se extienden, a derecha e izquierda de la carretera, los campos de arroz». «Como comida principal, la más apreciada es la paella, que se hace con arroz, «canela», cebolla y tomates. Entre

los pescados, el favorito es el calamar, que se sirve frito con pedacitos de tomate. Para nuestro gusto es demasiado duro. La tortilla es como la paella, un plato nacional. Lo único que nos parecía incomprensible en la cocina mallorquina era el servir para postre *huevos fritos*.» Bueno para mí éste también es incomprensible y nunca visto; parece más bien el chiste de un gracioso que entra en la historia de las costumbres regionales como un hecho cierto. A continuación va, en el citado artículo la receta de la nacional y típica tortilla, y dice: «750 gramos de patatas se cortan en pedacitos pequeños, se frien en bastante aceite. Aparte se frien cebollas, etc.» Vean

como en Mallorca no conocemos más que una tortilla: la de patatas. Y añade la autora que esta cantidad basta para 3 ó 4 personas. ¡Qué abundancia de patatas!

Una vez más está visto que no nos conocemos a nosotros mismos. ¡Amigos míos de Santanyi, en cuya casa he comido tan admirablemente, ¿por qué nunca me habéis ofrecido huevos fritos para postre, el postre nacional?

M. R.

(Cala d'Or)

LEA

“Diario de Mallorca”

Movimiento demográfico

Datos facilitados por el Registro Civil, del 24 de abril al 6 del cte. inclusivos:

NACIMIENTOS.— Bartolomé-Miguel, hijo de Bartolomé Obrador Bonet y María Grimalt Tauler. Baltasar, hijo de Miguel Roig Jaume y Margarita Lladó Bonet (Santanyí). Y Sebastiana, hija de Andrés Rigo Barceló y María Rigo Estelrich (Alq. Blanca).

DEFUNCIONES.— María Barceló Sbert —13 de abril— (Alq. Blanca); y Sebastiana Vidal Covas (Santanyí).

BODAS.— Latino Abarquero Cabrero, con Margarita Burguera Rigo (Llombarts); José Roig Barceló con Isabel Adrover Adrover (Calonge) y Damián Barceló Caldentey con Antonia Moll Bonet (Santanyí).



Esta tarde a las 8, en el Salón de Sesiones del Ayuntamiento, será inaugurado el III Concurso Exposición de Flores, asistiendo al acto mandos provinciales de la Sección Femenina de FET y autoridades locales.

Dicho concurso, está dotado de numerosos premios ofrecidos por la Sección Femenina Provincial y Local, Jefatura del Movimiento, Ayuntamiento, Excelentísima Sra. Condesa viuda de Güell y Quincenal «SANTANYÍ», entre otros.

Reina gran animación en esta villa y es de esperar que este III certamen, superará si cabe, el éxito que se logró en los anteriores.

**

El pasado domingo, se celebró brillantemente la fiesta de la Primera Comunión. Innovación que dió gran resultado, teniendo lugar en domingo.

Durante todo el día se puso de manifiesto la gran alegría de los pequeños, que compartieron en grado superior, los mayores.

En el transcurso de la misa, el Coro Parroquial interpretó adecuados motetes. Los niños que recibieron la Eucaristía por primera vez, de manos del Económico Sr. Vidal, fue: on los siguientes:

Cosme Aguiló Adrover, Miguel Amengual Covas, José Barceló Vidal, Antonio Bonet Viéens, Antonio Bonet Vidal, Jesús Esquina Pérez, Antonio García García, José V. González Cano, Isidro Losa Garrido, Martín Losa Romero, Lucas Lladó Enseñat, Juan Rigo Bonet, José Rigo Jaume, Gregorio Suau Vidal, José Valls Torres, Damián Verger Vidal, Antonio Vidal Burguera y Rafael Vidal Vila.

Magdalena Adrover Rigo, María Amengual Vidal Catalina Barceló Covas, Esperanza Burguera Barceló, Margarita Burguera Díaz, Margarita Ferrando Bonet, Antonia Ferrando Monserat, María Ferrer Mayordomo, Carmen Muñoz Sánchez, Magdalena Obrador Rigo, Juana Quetglas Gelabert, Margarita Rigo Vidal, Magdalena M.^a Salom Caldentey, Magdalena Suau Escalas, Inés Vidal Burguera y Magdalena Vidal Vidal.

Nuestra enhorabuena a los mismos y a sus familiares.

**

Cosas del mercado de la almendra. Después de varios meses de obstinación en no llegar a los cien duros, de golpe y porrazo, la semana pasada se plantaron a unas 750 pesetas. Se hicieron bastantes transacciones. El mercado en este momento, de nuevo está estacionado. No falta quien sigue soñando en las mil...

**

En abril, el pluviómetro, registró los siguientes datos: Días de lluvia: 6. —Lluvia total: 29.9 lts. por m². —Lluvia máxima: 14.5 lts. por m². (día 12).

UNA TURISTA ANTE UN JILGUERO

Me da ganas de reír y de llorar... Junto a la Porta Murada, nuestro simpático, histórico y artístico rincón, unas turistas. Comentan algo, contemplando un jilguero en una jaula sin reja alguna. Pero no temáis. Está bien sujeta por una finísima cadenilla de plata —por más señas—. Y ella contenta y recontenta come y bebe a gusto. Y salta y canta que da gusto. Pero, como algo artístico, para beber tiene que sacar el agua de su pocito y para comer, abrir con su pico un cajoncito especial.

¡Qué aspavientos!, hace una turista. Se mueve mucho. Interroga a los transeúntes. Parece que le gusta muchísimo... Si el dueño del pajarito consiente, tal vez lloverán unas miles de pesetitas.

Pero, no. Por lo visto no le gusta a la turista. Su corazón finísimo le duele ante tamaño «martirio». Por ello protesta, lapzando continuos y sonoros «¡malo!»

Bueno. No voy a entretenerte explicándote si está bien o mal retener a un animalito prisionero. Pero si quiero hacerte fijar cómo les da pena ver sufrir —si es que sufre— algún animalito. Y muchas veces no les da pena a la gente ver sufrir a un hombre. Y sobre todo no les da pena ver sufrir a Dios.

El corazón les duele al ver sufrir a una criatura de Dios y no les duele al ver sufrir —con tantos pecados— a su Creador.

Y conste que estas criaturas las hizo Dios para nosotros, para nuestro gusto si las comemos, para nuestro oído si las escuchamos, para nuestra vista si las admiramos...

Nosé si tú lloraste de rabia al leer cómo se lamentaba en un discurso el Sr. Kruschef, del sacrificio de la peirita «Laika», «mártir del progreso de la humanidad». Y en cambio no le dolía el corazón ante el aplastamiento sangriento de Hungría y otros satélites.

Amigo. Es que la cabeza a muchos no les sirve más que para llevar sombrero, si es que lo llevan...

¿Quiéres que tú y yo, por lo menos, seamos buenos turistas? No como aquellos que sólo admiran y respetan las criaturas, tan bellas y variadas de la Creación. Y ni admiran ni respetan a su Creador.

¿Quiéres que imitemos a San Francisco «turista admirable» que tanto respetaba la Creación, llamando hermanos al sol, al agua, al lobo, pero amaba con delirio a Dios, creador de tanta hermosura?

Entonces muy bien.

TU AMIGO



PORTA MURADA

El encanto de los niños

Los niños —con su inocencia, franqueza y alegría espontánea— siempre han sido nuestro encanto. Sobre todo cuando el niño, además de poseer esas cualidades, es bueno y educado.

En Santanyí, gracias a Dios, de unos años a esta parte no abundan los niños malos. Lo que no quiere decir que todavía no queden algunos gamberrillos. De ellos pues, sin más preparación, vamos a ocuparnos hoy.

En la Plaza Mayor —no ha llovido ninguna vez desde entonces— una pandillita integrada por cuatro o cinco «angelitos», que son «lo mejor de lo mejor», tomaron por su cuenta a unos extranjeritos que les interesaban unas señas. Los turistas iban en un lujoso automóvil cubierto de polvo y mientras el que conducía el vehículo, sin apearse del mismo, interrogaba al «jefe de la banda», su secuaces, se repartían los siguientes trabajos: Uno deslinchaba el neumático de repuesto. Otro decía «piropos» —en mallorquin como es natural— a una anciana aposentada en el coche. El tercero aprovechaba el polvo esparcido sobre el auto, haciendo garabatos. El último daba patadas y coscorrones a su compañero informador. El forastero, indignado —como cabe suponer— sin esperar a enterarse de la explicación solicitada, clavó la primera, pulsó el acelerador a fondo y salió disparado pronunciando unas pa-

labras que, de seguro, no eran aptas para menores.

Travesuras como esta, cada día las comete el grupito en cuestión. ¿Culpables?

¿El maestro?, ¿las autoridades?, ¿el propio niño? ¡No señor! Los padres de la criatura.

Sabemos de un chico que al ser castigado en la Escuela por el Maestro, lo contó a sus padres. Y éstos, sin vacilar le dijeron: «No te apures. Mañana mismo empezarás yendo a clase al otro colegio».

¿Es posible que corrijan al niño quienes pueden, saben y quieren, si luego sus padres —los primeros que debieran hacerlo— ofrecen a sus descendientes toda clase de facilidades para que se salgan con la suya? ¡No y mil veces, no!

El niño que hoy domina a sus padres, no puede ser en el día de mañana un hombre cabal. A medida que crece el individuo, aumentan también de tamaño sus malos actos.

Los padres que quieren de verdad a sus niños, no deben consentirles de ninguna de las maneras que se salgan con la suya. Es más; deben castigarles duramente y en beneficio de los mismos, siempre que sea necesario.

El niño no lo agradecerá. Pero el hombre sí.

EL DE TANDA

SUSCRIBASE A
«SANTANYÍ»

Se encuentra en Santanyí, realizando la confección de los planos del sector de nuestro municipio, de su Mapa General de Mallorca, el cartógrafo y arqueólogo Sr. Mascaró Pasarius.

**

Por el «bou» «San Pedro» de Cala Figuera, fué hallado flotando sobre las aguas a la altura de la propia Cala y a una milla de la costa, un artefacto de aviación, al parecer un tanque supletorio de gasolina de aparato a reacción.

**

En Cala Figuera fué inaugurado y bendecido solemnemente, el nuevo bar «Mar i cel», que regenta D. Jaime Cánaves.

**

D.^a María Monguió, inauguró en Cala d'Or, una tienda de recuerdos de Mallorca y objetos típicos españoles. El establecimiento llevará el nombre de «Acapulco».

En el camino que conduce al Santuario de Consolación, se han construido 210 metros de pared. En esta obra y la de ensanche de la misma ruta, se han gastado hasta hoy 9.816 pesetas.

MOTOR

Hemos recibido del Marqués de Casa Ferrandell, Presidente del «Moto Club Mallorca», atento Saluda, adjuntándonos a la vez, un boletín del «Rallye Vuelta a Mallorca», que tendrá lugar el 15 del actual, tomando parte automóviles y motocicletas, en una prueba de turismo y regularidad.

La caravana deportiva pasará por esta villa y aunque todavía no se conoce la hora en que lo hará, es de esperar que será alrededor de las nueve de la mañana.

No dudamos que el presente, será un nuevo éxito que se apuntará el «M.C.M.»



Actividades parroquiales

Programa de los solemnes cultos que la parroquia de Santanyi, dedicará a su Patrona, la Virgen de Consolación.

Hoy, a las 21, función de preparación, con sermón y ejercicio a la Virgen.

Mañana: En la parroquia, a las 10:30, Misa Mayor, en homenaje de las familias de esta villa, a Nuestra Señora. Cantará el Coro Parroquial. Predicará el Rvdo. D. Antonio Roig, Pbro.

En Consolación, a las 15:45, mes de María y Bendición de frutos.

De Sociedad

—En Palma celebró su primera comunión el niño Juan Antonio, hijo de nuestros distinguidos amigos D. Rafael Llobera farmacéutico y nuestra colaboradora D.ª María Dolores Llorente.

—También en Palma ha recibido por primera vez el Pan de los ángeles, la niña Margarita, hija de nuestros amigos D. Damián Barceló, abogado y D.ª Margarita Nigorra.

—Pasaron unos días de su luna de miel en Cala Figuera, D. Bartolomé Casasayas Truyols y D.ª Rosario Bestard.

—Ha llegado de Madrid, el joven abogado, D. Miguel Nigorra Oliver.

—Procedente de Sidi-Ifni, llegó el teniente D. Mateo Escalas, para pasar unos días con su familia.

—En Alquería Blanca, el jueves día 8, recibió la primera comunión, la niña Salvadora Rigo Rigo, hija de nuestros amigos los propietarios del «Café Ca'n Gató», a los que felicitamos.

—Después de brillantes oposiciones, han ingresado en el Magisterio Nacional, don Pedro Suñer y don Juan B. Bover. Nuestra enhorabuena.



AVICULTURA

SELECCION.—Dado el interés que ha despertado por doquier la cría de gallinas y estando afectado por este entusiasmo nuestro querido pueblo, creo será de interés dedicar unas líneas en este quincenal.

No pretendo escribir nada nuevo, sino recordar al avicultor algunas ideas básicas, no menos que imprescindibles, para sacar utilidad práctica. La avicultura no puede ser, en la práctica, diferente a la teoría; en todo caso se complementan.

Dos son las producciones genuinas en la avicultura: huevo y carne. Toda producción, en el aspecto ganadero, se sostiene sobre tres pilares fundamentales: selección, higiene y nutrición. Tres condiciones que no obran por separado, sino que están íntimamente relacionadas, actuando como un todo.

Desarrollemos sucesivamente estos tres aspectos, empezando por la selección.

Es indudable que lo primero a tener en toda explotación aviar, es poseer una o más razas lo más selectas posible.

En un principio se atendía a la selección morfológica. Los animales más hermosos, los que ofrecían las mejores características raciales, los que se distinguían por su privilegiada figura, resultaban ser los elegidos. Más tarde, al ponerse en evidencia la capacidad productiva de las poblaciones animales, por medio del control de puesta, se basó en su rendimiento: las que daban más huevos, eran las que debían de seleccionarse en el gallinero. Las experiencias modernas, al descubrir que en las aves domésticas, al igual que en el ganado mayor y menor, la constitución genética es independiente de la orgánica y al saber que un ave puede resultar magnífica desde el punto de vista estético y productivo, pero es poco apta para transmitir sus cualidades a la descendencia, se llegó al convencimiento de la necesidad de seleccionar los reproductores, según su fórmula genética o constitución hereditaria, que se indaga y pone en evidencia por el examen de su descendencia.

La selección debe iniciarse comenzando por estudiar las pollitas en cuanto empiezan a poner, su ritmo de puesta y su duración. Las buenas ponedoras conservan esta cualidad el segundo año de vida y hasta el tercero, si bien en ambos, el rendimiento es menor.

Los machos se comprobarán haciendo lotes independientes de su respectiva pollada. Aquellos cuyas hijas resulten más ponedoras son desde luego, los que deben elegirse como reproductores.

Las explotaciones consagradas a la industria huevera, deben trabajar a base de pollitas de un año, pues son las que rinden más: No conviene utilizar, como ponedoras, las hembras que ya han producido en dos anualidades, ya que el rendimiento de las gallinas, desciende considerablemente en cuanto envejecen.

M. BALLESTER

Facultad de Veterinaria de Córdoba

Ataques mayores

(Viene de la 1.ª pág.)

En 1571 el ataque fue otra vez brutal ya que fueron cautivadas veintiséis personas para sufrir las penalidades del cautiverio en los Baños de Argel cuya vida en los mismos también narraré un día.

Estos y otros documentos he podido hallar en los archivos que se refieren a algunos —no todos, de seguro— ataques de los moros. Los habitantes de Santanyi, heridos en su propia carne, o alarmados por las noticias de los ataques sufridos por otros pueblos costeros, vivían en continua inseguridad. Si no habían huído de su pueblo, debían mirar con angustia el mar amenazador y, sobre todo, la silueta de Cabrera, refugio de los corsarios que mantenían en jaque permanente las calas que hoy son nuestro encanto y entonces eran nuestro pesar.

B. LLANERES

CONCURSO INFANTIL

Las cinco últimas preguntas de nuestro concurso. En el próximo número, junto con los resultados, daremos la puntuación de los concursantes, la lista de premios y se anunciará el día de su reparto. Todos los niños que han tenido constancia en mandar soluciones recibirán un interesante recuerdo del concurso.

Respuestas de la quincena pasada: 1.ª, 7103 metros; 2.ª, Leguminosas; 3.ª, Fijan el nitrógeno del aire; 4.ª, A la clorofila y al sol; 5.ª, Porque es una planta parásita.

Y ahora, niños y niñas, la última lección:

1.ª Con datos publicados en nuestro quincenal, deducir cuantas cuarteradas tiene nuestro término.

2.ª ¿Cómo os arreglaríais para medir un poste telegráfico, con su sombra y un bastón?

3.ª ¿Qué símbolos tienen los Evangelistas?

4.ª ¿Qué año nació y murió el Obispo Verger?

5.ª ¿Qué escudos hay en las claves-techo del Roser?

Suscripción pro-reloj Alquería Blanca

Anunciamos en nuestro último número, que abriamos una suscripción con destino a la instalación de un reloj en la fachada de la iglesia de Alquería Blanca.

Hoy, con satisfacción hemos de publicar que la misma ha sido favorablemente acogida, iniciándola el Magnífico Ayuntamiento de esta villa, que ha ofrecido aportar una cantidad equivalente al veinticinco por ciento del valor total de dicha obra.

Y de los Sres. D. Miguel Falconer Ferragut y D. Miguel Fiol Buñola, urbanizadores y propietarios de «Punta de sa Torre», «Colonia del Silencio» de Porto Petro, hemos recibido la bonita suma de dos mil pesetas.

Muchas gracias.

Brincos del cordero



Se celebró la fiesta de los «rebañitos». Chocolate, helado, pastas, licores, bocadillos a tutiplén, y unas catorce mil ensaimadas consumidas.

Luego se dirá: «Així com està el món, no podem amar»...

**

El fútbol y «sa farinera», pasaron a mejor vida en esta villa.

¿Qué lástima, con la cantidad de «brincos» que nos hubieran proporcionado...!

**

Estamos en tiempo de gran circulación de motos. Por ello, un consejo a sus usuarios.

Recuerden que sus máquinas disponen de una marcha más de la que suponen: La marcha fúnebre...

**

Para inaugurar la «volvedora» de «Es Pou», hace casi un año que el C. C. Llobarts juega a la margarita. Sí, no, sí, no...

Hasta el momento, siempre le sale no.

**

En un Café de Alquería Blanca, una pareja de solteros y una de casados, desarrollan reñidísimas partidas de dominó.

Los casados —que en su casa no pueden ni hablar— son los que chillan más. Sin embargo, los solteros —dos dobles seis— son los que suelen adjudicarse las victorias.

**

A Guillermo, crítico literario y tal, no se le escapa ni una línea de nuestros originales. Censura, habla...

Hace algunos días decía a nuestro redactor Perico:

—Los brincos me gustan mucho. Si los escribes tú, mi enhorabuena.

—No, los brincos los escribe «Pepe Efe» —confesó el compañero.

—¡Ah!, ya me parecía a mí que tú no tenías tanta agilidad.

Y con esta afirmación, Guillermo, se despidió tan tranquilo.

**

A Santanyi, hi ha moltes flors...

Quién lo dude, visite mañana la Exposición en el Ayuntamiento.

**

El tío Martínez nos informa que ha recibido una importante partida de sacos a precios reducidísimos.

Lo que trasladamos a la mujer moderna, por si le interesa la ganga.

**

¡Frou, frou!...

PEPE EFE

Fábrica de bebidas carbónicas

MEVA

MATEO GRIMALT SUÑER

FABRICA
DE QUESOS Y
MANTEQUILLAS

PRODUCTOS EXQUISITOS ¡PRUÉBELOS!

Santo Domingo, 11

LLOMBARTS (Santanyi)

GENTE DE AQUÍ

Guillermo Vidal

D. Guillermo Vidal Bonet, Regente Técnico Avícola.

—¿Diplomado?
—Sí. Y examinado por un tribunal de Madrid, hace dos años.

—Y su afición a la avicultura, ¿cuándo empezó?

—Cuando vivía en Son Danús, en el año 1928, monté mi primera granja. La componían 500 gallinas mallorquinas, con 2 gallos Roder y Prat. Luego dejé Son Danús y en Sa Bassa Llova, instalé nueva granja, dedicándome a seleccionar razas: Prat, Leghorn, Orpington, Leonada, Castellana negra, etc.

—A su entender, ¿cuál de ellas es la mejor?

—La Leghorn, pero tiene que cuidarse bien. La Prat, por ser la que resiste más al tiempo y enfermedades, es la más fuerte e indicada para campo libre.

—¿Qué opina de la avicultura en Santanyí?

—Nuestra villa es, en ese aspecto, la que actualmente marcha en vanguardia en la isla, gracias a que son hombres quienes cuidan del asunto. Eso no es cosa de mujeres.

—¿Por qué?

—Al considerar altos los precios de los medicamentos, suplementos, pienso, etc., los regatean a las aves, lo que es en perjuicio de las mismas.

—¿Cuántos polluelos cree se han adquirido últimamente en Santanyí?

—Unos 20.000. Yo desde que tengo la incubadora, hace dos meses, he vendido 8.000.

—¿Y en total, con cuántas gallinas cuenta este término?

—Con 50.000 aproximadamente, cabiendo esperar que tal cantidad, se verá, todavía, más aumentada.

—¿Considera ventajoso el uso de piensos compuestos?

—Indudablemente. Se mueren menos aves, tienen más vigor, ponen más, etc. En mi granja registré el caso de un polluelo que a los catorce días ya cantó.

—Dicen que la carne de gallina criada sin componentes, es más sabrosa. ¿Lo cree así?

—No. Son manías de la gente.

—¿Cuál es el promedio de puesta anual de una gallina vitaminada?

—180 huevos. Sin embargo en el Concurso de la Diputación de Barcelona, el primer premio fué para un ejemplar que puso 231 huevos en once meses.

—¿Económicamente, rinde el negocio?

—Cien gallinas, llevando el asunto bien, pueden proporcionar en un año, 10.000 pesetas de beneficio.

Luego, más que un negocio ovalado, es un negocio redondo...

PERICO

COLABORACIÓN

ES MOLÍ

Hace mucho tiempo que, en una pequeña crónica dedicada a Santanyí, pedí que se restaurara el viejo molino de la entrada a la villa, viniendo por la carretera general.

Tal como está ahora esa vieja torre es un antipático poste anunciador. Esto no resulta bien. La gente no tiene obligación de saber qué pueblo sea este, al cruzarlo. Hay que informarle. Santanyí podría dar la bienvenida de otra manera a los viajeros.

Ya me figuro que ese molino no es ninguna joya y que, tal vez, el presupuesto municipal no tiene consignación para ciertos despilfarros. Por otra parte yo creo que no sería un gasto excesivo buscar unas aspas de molino y quitarle la publicidad. A cambio de ella podría ponerse una simple tira de madera destacando la palabra Santanyí y dando la bienvenida, tal como hace, gentilmente, Cala d'Or con sus viajeros.

Vale la pena tener presente que después del «molí», unos metros más allá, viene la «Porta Murada», que está llena de gracia —por lo menos para mí— y, desde el auto el recién llegado recibiría, en cadena, dos bellas imágenes de la villa si el molino se pusiera en orden.

Alguien me dirá que todo eso

tiene poca importancia y que, por otra parte, Santanyí no es tierra de molinos como para levantar, en su entrada, como un símbolo de ella, un viejo «molí». Bueno. Yo acepto todas las objeciones, pero sigo en mis trece. Cada uno es cada uno y yo soy tozudo, «un caperrut» decía de mí la abuela de Ca'n Manentó. Y a mí me gustaba que aquella pulidísima y sonriente mujer, que tenía un gran sentido del humor, me llamara cosas así.

Sí, habría que hacer algo por ese molino. Y no dejarle anunciar, otra cosa que la propia villa de Santanyí a la que uno quiere y añora, a partes iguales, y que lleva medida entre los recuerdos de los años de más dulce vivir.

JUAN BONET

**

N. de la R.— Juan Bonet Gelabert, Redactor-Jefe de «Baleares». Premio «Ciudad de Palma» de Novela y Periodismo. Autor de numerosos libros, entre ellos «Un poco locos, francamente» y la trilogía «Els nins», «Els homos», «Les dones». Juan Bonet, con un punto de vista personal, insiste sobre el mismo tema que ya trató en nuestras páginas el Dr. Sanchis Guarnier.

Plusmarca en Radio

Iberia Serie RECORD 1958
Campeonas de la Radio

AGENCIA OFICIAL:

“Radio Para Todos”
María Curie, 3 - Palma

Sub-Agentes en todos los pueblos de la isla

Buzón de «SANTANYÍ»

Recibida que fué la simpática carta de la Srt.^a Rosario Salom, de Barcelona, le expresamos nuestro agradecimiento, sobre todo por el párrafo: «Todos los que sentimos cariño por Santanyí y sus calas, les alentaremos para que sigan en su empresa, con el éxito inicial del que me siento orgullosa, por ser des-

cediente por línea paterna de este querido pueblo».

**

Gracias Marc, por tus palabras y el bello retrato de Benlliure que nos has mandado.

A los suscriptores de fuera

Ponemos en su conocimiento que el 14 del cte. les será presentado al cobro mediante letra de cambio, el importe de su suscripción a «SANTANYÍ» correspondiente al actual trimestre.

VIVA VD. AL DIA...

Neveras eléctricas **Frisice y Hogel**

Lavadoras Hoover-Hogel * Motocicletas Roa y Villof

Concesionario:

Tomás Darder Hevia

Av. Alejandro Rosselló, 79-81 - PALMA

**

EN SANTANYÍ: Plaza Mayor, 29

El mundo en telegramas

Washington.— Para el 4 de julio las Fuerzas Aéreas Americanas preparan el envío de un proyectil a la luna.

Manacor.— Han podido ser localizados los primeros programas de televisión en Mallorca. También en Palma, en días sucesivos, se han seguido algunas emisiones.

Jaén.— En las Factorías Santa Ana, ha empezado a fabricarse el jeep «Lan Rover», con motor «Hércules-Diesel».

Manacor.— Hoy comienza en esta ciudad, el I Congreso Eucarístico Comarcal, reinando gran animación.

Barcelona.— Diversos animales del Zoo Municipal, han sido muertos por medio de drogas, desconociéndose hasta el momento quien haya podido cometer tan indignantes actos.

Madrid.— Terminó el Campeonato Nacional de Liga, conquistando el título el Real Madrid, con 45 puntos. El Mallorca, ha sido el Campeón balear de III división.

Madrid.— En las primeras horas de la mañana del martes, en un sanatorio de la capital, dió a luz una niña la popular artista Lola Flores.

DECORE SU HOGAR, SU HOTEL, SU DESPACHO

CON PINTURA

Faserit

Pat. Suiza

Decorativa - Aislante del sonido - La más resistente a los golpes - Entre las múltiples referencias figuran los hoteles Bahía Palace, Formentor, La Cala, Victoria, Majorica, Cala Mayor, Augusta, Capitol y Virginia; Bordados Antonella, Compañía Telefónica, etc.

Representante exclusivo para Mallorca: M. FIGUEROA, Capuchinas, 13 - Tel. 3693 - Palma

SANTANYÍ

Quincenal de intereses locales

*

REDACCION Y ADMINISTRACION:

Plaza Mayor, 29 - Tel. 8

*

Suscripción trimestral

Interior 13 pesetas
Provincias 15 »